

**CONCEJOMUNICIPAL
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N°34
13 de Junio de 2022

En La Higuera, siendo las 12,00 del día Lunes 13 de Junio de 2022, Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a la sesión ordinaria N° 33 del Concejo Municipal que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Oscar Aviléz Stuardo, Jorge González Alarcón, Beatriz Hernández Azócar, Ivana Godoy Ahumada y Urbano Morales González de manera presencial y de concejal Roquer González Rojas de manera remota no presencial .

Actúa como Secretario Mario Pizarro Bruzzone

Tabla a tratar:

- 1.- Observaciones acta de sesión ordinaria N° 32
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos:
 - 3.1 Comodato bien municipal en localidad de Chungungo en favor de “Organización Social, Productivo y Conservación Medioambiental Entre Costa y Niebla de Chungungo”
 - 3.2 Costos de Operación y Mantención Proyecto “Construcción Memorial Itata Los Choros” Postulación FRIL Año 2022
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

En tratamiento punto N°1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 32

En observación:

Concejales González Alarcón sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Aviléz sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Morales sin observaciones y aprueba el acta

Concejales González Rojas sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Hernández sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Godoy sin observaciones y aprueba el acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 32 del Concejo Municipal

Se da término a punto 1 de la tabla

En tratamiento punto N°2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida

Mario Pizarro da lectura a correspondencia:

- Memorandum N° 36 de Secplan que solicita tomar acuerdo de asumir como municipio los Costos de Operación y Mantenimiento de Proyecto "Construcción Memorial Itata Los Choros" Postulación FRIL Año 2022
- Ordinario N° 8 del Cuerpo de Bomberos que solicita apoyo económico para compra carro bombas americano para referido Cuerpo de Bomberos de La Higuera
- Carta de Corporación Manque Chile que solicita apoyo económico para compra de pasajes desde La Serena a Santiago por traslado de 9 miembros de esa organización pertenecientes a la comuna de La Higuera con destino final Inglaterra

Se da término a punto 2 de la tabla

En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Comodato bien municipal en localidad de Chungungo en favor de "Organización Social, Productivo y Conservación Medioambiental Entre Costa y Niebla de Chungungo"

Presidente Galleguillos dice tengo entendido que el último Concejo del mes de Mayo vino Cristian a exponer el proyecto que pretendemos realizar con un grupo de mujeres, este proyecto tiene connotación bastante particular, en el fondo la idea de este proyecto es que el concepto sea cómo producir miel a partir de agua de mar, dado que el terreno que se pretende entregar no es solo para colocar colmenas, sino que también es para plantar especies para alimentar las abejas, la idea es que se pueda manejar con bajo riego, y como ese riego se va hacer con agua de la planta desaladora, las abejas se van alimentar de esas flores, por eso el concepto es producir miel con agua de mar, porque si un año llueve y hay harta flora las abejas van a viajar a alimentarse, pero como normalmente no llueve van a estar bajo riego las especies, dudas, consultas

Votación

Concejal González Alarcón dice más que nada en cuanto a interpretación, sale 2 hasta el 10, luego dice resultante subdivisión lote B, atrás sale como lote 2, ¿queda como lote B o lote 2?

Presidente Galleguillos dice los lotes son los que la municipalidad es dueño en Chungungo y la posta es el lote 2, uno de los lotes es de la Posta, dentro de ese lote se va a entregar la mitad del terreno de la Posta a la organización, se va a entregar parte del lote 2, son 2200 metros cuadrados de los 5000 del lote 2

Concejal González Alarcón dice apruebo

Concejal Aviléz dice apruebo, pero tenía observación en cuanto a si no cumple el objetivo

Concejala Hernández dice no tiene un plazo tampoco, la consulta mía es porque dice 5 años es mucho y si no se logra efectuar lo que se está solicitando, encuentro que deberían entregarse, porque hay dos instituciones que se le entregaron comodatos y no han hecho nada, me refiero al Sindicato de Pescadores que no se ganaron el proyecto y el Club de Huasos Ángelo Juliano, la consulta mía era esa

Presidente Galleguillos dice cuando un organismo fiscal entrega recursos para un proyecto mínimo piden 5 años, es el mínimo, ahora es el riesgo que se corre, pero también si el proyecto se realiza y tiene buena ejecución debiera ser exitoso

Concejala Hernández dice lo otro Alcalde, el otro día cuando hicieron la presentación, se comentó que CMP está apoyando esta iniciativa

Presidente Galleguillos dice CMP levantó un Plan de Desarrollo en Chungungo y dentro de ese plan de desarrollo se incorporó esta iniciativa

Concejala Hernández dice si ellos son dueños de tanto terreno en Chungungo, por qué no entregar terrenos a las mujeres para este proyecto, porque este terreno hubiera servido para la comunidad, que creo que es el único espacio que está quedando que sea municipal

Presidente Galleguillos dice son 2000 metros nomás, no es tan grande, ese terreno está dentro del cierre perimetral de la Posta, ahora principalmente cuenta con agua, porque en el fondo este proyecto es hacer un sendero, van a haber especies plantadas que alimenten a las abejas

Concejala Hernández dice ¿no será que vaya a surgir algún problema?

Presidente Galleguillos dice no, consulté con Francisco (Menéndez) y no hay incompatibilidad, la abeja viaja 4 mil metros a la redonda, si la abeja la va a picar, la puede picar ahí o 4 mil metros a la redonda, es lo único que puede pasar, no hay polución, no hay gases

Concejala Hernández dice hice la consulta, si la comunidad está en conocimiento

Presidente Galleguillos dice el plan se levantó en sesiones comunitarias, abiertas

Concejal Morales dice apruebo

Concejal González Rojas dice justamente tenía observación de los 5 años, encontraba que era mucho si bien es cierto se está mencionando que para proyectos deben ser 5 años, ojalá esta organización pueda mostrar lo que ellos nos han mostrado en Concejo Municipal, no ser como lo mencioné en el Concejo pasado que nos han metido el dedo en la boca, hay organizaciones que han pedido terrenos en comodato y hasta el día de hoy no han hecho nada, a mí me gustó mucho la iniciativa de la organización, hay que darle la oportunidad para ver que se puede sacar de esto, ojalá tenga buen resultado, apruebo

Concejala Godoy dice apruebo

Concejala Hernández dice apruebo

Presidente Galleguillos dice apruebo

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Morales, Aviléz, González Rojas, Godoy y Hernández y con el voto a favor de Presidente Galleguillos , se aprueba 3.1 Comodato por 5 años de bien municipal en localidad de Chungungo en favor de “Organización Social, Productivo y Conservación Medioambiental Entre Costa y Niebla de Chungungo”.

Acuerdo N° 164

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Costos de Operación y Mantención Proyecto “Construcción Memorial Itata Los Choros” Postulación FRIL Año 2022

Votación

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales aprueba

Concejal González Rojas aprueba

Concejala Hernández aprueba

concejala Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Morales, Aviléz, González Rojas, Godoy y Hernández y con el voto a favor de Presidente Galleguillos , se aprueba 3.2 Costos de Operación y Mantención Proyecto “Construcción Memorial Itata Los Choros” Postulación FRIL Año 2022.

Acuerdo N° 165

En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde

Presidente Galleguillos dice se entrega informe de contrataciones del departamento de educación; esta semana tenemos visita del Core, está programada para el viernes 17 de Junio a las 9:30, estoy tratando de cambiarla para el miércoles, ellos vienen a ver dos proyectos, sería a las 9:30 construcción Alcantarillado Punta Colorada, desde las 11:00 horas a las 13:00 reunión con el Alcalde y Concejo Municipal, de las 13:00 a las 14:00 almuerzo, a las 15:00 horas visita a la Posta de Salud Caleta Hornos, 16:00 horas reunión con la comunidad por proyecto Obras de Urbanización Básica La Higuera, lo mismo es en Punta Colorada visita a las obras y después reunión, lo mismo en Caleta Hornos, de 11:00 a 13:00 horas reunión acá con el Concejo, está inicialmente para el viernes, pero estoy pidiendo cambiar

para el miércoles, esa es la agenda; por otro lado informarles que realicé mi pasantía a la Costa Rica, asistiendo a todas las actividades presenciales que establecía el programa, la próxima sesión les voy a entregar el informe escrito, Costa Rica tiene una particularidad turística que no conocía, tiene muchos volcanes y muchos activos , los hoteles tienen piscinas con aguas termales, fuimos a una localidad rural llamada San Carlos, los tiempos de desplazamiento son eternos, pudimos compartir con el Alcalde de san Carlos Alfredo Córdova, visitamos varios centros de salud, un Hospital, vimos sistema de APR, allá el APR es una empresa normada propiamente tal y son quienes administran la distribución del agua y lo hacen bastante bien, tienen un directorio elegido por los vecinos, es bastante interesante, la diferencia es que allá llueve mucho, uno de los temas de salud que nos llamó la atención es la ficha única de salud que no necesariamente está solo en el Cefam de La Higuera, está en toda la red tanto para Ministerio como para los otros Servicios y está en línea, un gran tema, a nosotros nos pasa cuando hay accidentes de carretera y no sabemos tema de administración de medicamentos a un paciente, estaban presentes la municipalidad de La Granja, Santa María, Salamanca, Vicuña, Calera de Tango, Lautaro, entre otras; eso es cuanto puedo informarles, cualquier otro tema lo vemos en puntos Varios

Se da término a punto N°4 de la tabla

En tratamiento punto N°5 Varios

Concejal González Alarcón dice voy a hacer entrega de mi informe, certificado, capacitación que realicé del 31 de Mayo al 4 de Junio en La Serena, donde se buscaban los conocimientos en cuento al nuevo dictamen que está en curso y tomar conocimiento de cómo se va llevar esto durante el resto del año, para ver si estamos económicamente viables a final de año en el presupuesto para hacer el traspaso, según la postura que llevamos no calificamos para traspaso de honorarios a contrata

Presidente Galleguillos dice ningún municipio, más de la mitad de los funcionarios son a honorarios, lo peor de todo es que la Contraloría va a rectificar el dictamen indicando que sí, es un tema que se está trabajando a nivel de municipalidades y se tiene que resolver a nivel nacional, es un problema que tenemos todos los municipios, aparte que es un poco ambiguo porque dice que deben estar todos a contrata, la ley dice que los

contartas son el 20% del 40% de la planta, en ninguna parte del dictamen dice que tienen que respetar eso, la única manera de poder hacerlo es obviando el 20%, pero significa mayor presupuesto, porque los contrata se denomina por grado y además están afectados a pagos de imposiciones, horas extras, cometidos

Concejal González Alarcón dice esas dudas quedaron en teoría claras por lo menos las que tenía yo y las trabajamos durante la capacitación, estuvo bien provechosa en cuanto a eso, entrego a don Mario; lo otro es por el día jueves 9 y 10 estuve en Monte Patria a la asamblea que citó el Municipios Rurales del Norte Chico

Presidente Galleguillos dice ¿era abierta para todos los concejales o solo para representantes?

Mario Pizarro dice miembros de comisiones o sea todos

Concejal González Alarcón dice en cuanto a eso yo por lo menos quedé inscrito en todas las comisiones, esas se trabajaron el día jueves desde las 15:00 horas hasta las 20:15, fue una jornada bien larga en cuanto a las comisiones el tema más preocupante fue sobre la desmunicipalización, muchos municipios no quieren desvincularse, quieren aplazar los traspasos lo que más puedan

Presidente Galleguillos dice ¿en el caso de los que les toca ahora de Elqui? Concejal González Alarcón dice Choapa y Limarí les toca el 2026, quieren aplazarlo lo que más puedan

Presidente Galleguillos dice en cuatro años ellos ni siquiera van a estar de Alcaldes, eso queda para nosotros de Elqui que estamos adportas de, de verdad que no entiendo, siempre se ha dicho los problemas de educación y financiamiento, ahora no quieren

Concejal González Alarcón dice lo otro que se tomó fue poder incorporar a través, como recomendación a los concejales tratar de estar atentos a una orden integradora por los chicos que están con autismo y cosas así, generar un trabajo, tratar de enfocar bien esa información y ver que se puede hacer a través de los municipios por programas, eso en cuanto a salud, se vio tema por el lado del medioambiente, se comentó la visita que hicieron a Antofagasta a la planta desaladora, era planta muy grande y por la cantidad de litros por segundo no concuerda con los que nosotros necesitamos acá, mi postura personal necesitamos dos plantas de 10 a 12 litros por segundo, una que nos cubra tres, cuatro localidades, la otra en una línea recta hacia arriba que puede ser Punta de Choros, Los Choros, Trapiche y Punta Colorada en caso de, la otra quedaría acá entre

La Higuera, Chungungo y Caleta Hornos, los sectores rurales el lado de los crianceros que están ahí, esa es mi visión en cuanto a las plantas

Presidente Galleguillos dice las plantas desaladoras son para proveer sistema agua potable rural, ellos ..

Concejal González Alarcón dice claro pero a baja escala, ellos están viendo algo como de muchos litros, ciento y tantos litros por segundo y nosotros no estamos a esa capacidad

Presidente Galleguillos dice y no es nuestra realidad

Concejal González Alarcón dice no, nosotros con dos plantas bastantes pequeñas en cuanto al consumo que hay, yo creo que es suficiente ni siquiera llegar a una planta media

Presidente Galleguillos dice la Corfo hizo un estudio que da pie a un anteproyecto para mejorar la de Chungungo y con eso abastecer Chungungo y La Higuera, incorpora tecnología de paneles solares, con esto podría reducir al 10 % el metro costo de metro cúbico de agua, si hoy el metro cúbico en Chungungo cuesta \$1000 con este sistema podría costar \$100, la idea sería no traspasar esa rebaja completa, sino que serviría para tener técnicos más especializados como operadores de las plantas que permita el manejo y mantención, porque hoy la realidad es que se elige de operador al viejito que está disponible en el pueblo y que no tiene mayor expertis en la materia, no es un técnico, la planta de osmosis inversa debe saber de electrónica, saber un montón de cosas que normalmente el operador no maneja, la idea de poder bajar ese costo generaría mayores ingresos que permitiría contar con estos profesionales que se hagan cargo del sistema

Concejal González Alarcón dice respecto al tema del agua ver si la asociación pueda hacer un enlace con el municipio para que pueda trabajar en conjunto para la reincorporación de los atrapanieblas en la comuna en el borde costero, que se pueda trabajar en esa área y poder abastecer de agua el sector de Yerba Buena, El Olivo, que es más accesible poder captar agua de atrapaniebla, Chungungo tiene un cerro que se puede sacar provecho y dejar esa agua disponible para crianceros

Presidente Galleguillos dice eso se hizo en el Choapa, lo hizo una comunidad agrícola en terrenos propios, estos cerros son de privados y el fisco no invierte en terrenos de privados, son de CMP, el que está en el Sarco es de Bienes Nacionales, pero está arrendado hoy a Andes Iron, todo el resto del cordón del cerro es de CMP y privados Andes Iron, por eso cuando se hizo este proyecto del atrapanieblas acá no se hizo con plata fiscal, se

hizo con aportes de ONG canadiense y Conaf, ahí el fisco no colocaba las restricciones que colocan hoy, se ha hecho, pero en comunidades agrícolas y en terrenos de ellos

Concejal González Alarcón dice aquí los atrapanieblas los hemos visto en la línea superior, en la subida de la neblina se pueden colocar dos o tres líneas y tratar de alcanzar terrenos de Bienes Nacionales

Presidente Galleguillos dice todo el paño de Bienes Nacionales está arrendado a Andes Iron, después viene El Temblador, Yervas Buenas, Totoralillo Norte, El Olivo está inserto en terreno fiscal de propiedad de Bienes Nacionales, después viene estancia de playa El Temblador, después viene CMP, el tema atrapanieblas lo tengo en la cabeza desde que empecé, el problema es que siempre chocamos es el piso que es de privados

Concejal González Alarcón dice en cuanto a los otros temas que se tocaron está en el informe en caso que lo quieran ver, se tocó también de un Seminario para 29 de Julio por tema educación, para este viernes la Asociación Chilena tiene una sobre las plantas desalinizadoras

Presidente Galleguillos dice es de la Asociación Chilena, el Capítulo Cuarto, de planta desalinizadoras, el viernes a las tres, está bien interesante

Concejal González Alarcón dice y los estatutos que se modificaron, está marcado que artículos se modificaron, subió la cuota anual, quedó estipulado en UF, subió de \$ 4.000.000 a casi \$ 4.900.000, eso Alcalde en cuanto a mi informe

Concejal Aviléz dice este fin de semana estuvo la localidad de Punta Colorada sin agua

Presidente Galleguillos dice se quemó la bomba, dispusimos ayer sacar agua de pozo municipal, hoy se destinó camión que está cubriendo La Higuera por emergencia, el estanque de La Higuera tiene solucionado tema de agua, se habló con la presidenta de acá y de allá y hoy se destinó exclusivamente ese camión a Punta Colorada

Concejal Aviléz dice lo otro, si bien es cierto se aprueban varias contrataciones para departamento de educación o para cosas específicas, sería bastante bueno que la administración del municipio pudiera ver los temas de mantención de los colegios, hubo roturas de cañería como por dos semanas, hubo situación en Chungungo como dos o tres semanas, la versión operador del APR que lo iban a mirar y nadie hacía nada, después creo que hizo alguna gestión el departamento de educación con CMP, al final tuvo que ir la municipalidad a solucionar ese tema

Presidente Galleguillos dice está Patricio Piñones

Concejal Aviléz dice porque llamé como tres o cuatro veces a don Aliro por este tema, se demoraron como dos semanas en resolver una situación, que no se si era sencilla o no

Presidente Galleguillos dice ese era un problema que se suscitó el día viernes, el día viernes reventó y empezó a correr el agua el fin de semana, los funcionarios no trabajan el fin de semana

Concejal Aviléz dice si, pero alguien que corte el agua, creo que el agua llegó a la calle, son cosas básicas, no hay que ser ingeniero para cortar el agua

Presidente Galleguillos dice la fuga por fue fatiga de material bajo la loza, bastante difícil de encontrar, se encontró y se reparó

Concejal Aviléz dice la gente que destinada a eso, estar un poco más atento a estas situaciones, que son cosas domésticas que ni siquiera es necesario que se comenten acá, habrá que ordenar el tema educación y ver ese tema; lo otro....

Concejal González Alarcón dice ¿señora Betty el jardín ya está funcionando?

Concejala Hernández dice estaban haciendo sus arreglos, no sé como estará ahora

Concejal González Alarcón dice ¿o tienen suspendidas las actividades?

Concejala Hernández dice si por la humedad, pero creo que a contar de hoy día se reiniciaban las clases

Concejal Aviléz dice lo otro en que quedó el tema de la tramitación del pozo o exploración de pozo nuevo para la comuna de La Higuera

Presidente Galleguillos dice se acuerdan que les dije que había un estudio hidrogeológico y que el lugar a perforar era cerca del peaje, la DOH para hacer un pozo nuevo debe tener algún estudio que permita hacer el pozo ahí, sin embargo no hay estudio mejor que prueba de bombeo, hicimos prueba de bombeo al pozo existente en El Trapiche, arrojó 9,5 litros por segundo en 24 horas continuas y no se pudo medir más porque el pozo es de 12 pulgadas y no permite bomba mas grande, según las personas que estaba haciendo las pruebas de bombeo dicen que ese pozo debiera dar mas , bajó un metro en 24 horas de los 30 que tiene de agua, por tanto la DOH está al tanto de esa prueba de bombeo, le mandamos la información, Tomàs Cortés vino el viernes a ver el lugar y la DOH estaría en condiciones de hacer un pozo que alimente el APR de La Higuera al lado de ese pozo en terreno de propiedad municipal y se cambia el lugar de captación y con los derechos del APR, se hace un de 4 por 4 o 5 por 5 y se construye un

nuevo pozo que alimente la sentina, con un caudal, ese pozo que alguna vez dijimos hagámoslo en el río y tuvimos problemas que el terreno es de propiedad privada, hoy tenemos agua, tenemos el lugar que es municipal y las lucas para hacerlo de la DOH, sin impulsión aún, la impulsión es otro tema, la impulsión es la red que alimenta la sentina

Concejal González Alarcón dice ¿el traspaso del pozo a la sentina?

Presidente Galleguillos dice hay 1000 metros de distancia

Concejal Hernández dice ¿Alcalde digo la profundidad del pozo?

Presidente Galleguillos dice lo ve la DOH, el actual tiene 40 metros, pero vamos a sugerir que lo hagan más profundo, dependiendo de los recursos que tengan para hacerlo, el Miércoles cuando venga el CORE viene Tomàs Corté, estamos presentado un proyecto retroexcavadora y obviamente vamos a presentar otros proyectos más, el CORE está supeditando el aporte a que creemos aquí una mesa del agua, yo les voy a decir que con chantaje nosotros no trabajamos, es ilógico lo que están haciendo, la mesa del agua es una mesa más para buscar una solución que ya tenemos resuelta, la mesa es algo para darnos vuelta en temas, la solución concreta la tenemos, nosotros contratamos prueba de bombeo y hoy tenemos la solución

Concejal Aviléz dice ¿de eso hay informe técnico?

Presidente Galleguillos dice sí, es más llevamos a Tomàs Cortés antes de hacer la prueba de bombeo y le explicamos como íbamos a hacer la prueba de bombeo y nos dijo háganla así y se hizo bajo el formato de la DOH, les dije la solución no va a ser rápida, pero va a ser, hoy tenemos agua que es lo importante, que el pozo haya dado ese caudal es lo mejor que nos pudo haber pasado

Concejal Aviléz dice Urbano a lo mejor tú me puedes apoyar en la información de lo que dijo Ernesto Fredes ¿te acuerdas?, que ellos se habían ganado proyecto de un pozo de 80 metros de 8 pulgadas

Presidente Galleguillos dice dio 42 litros por segundo

Concejal Aviléz dice algo de acero inoxidable y energía trifásica, entonces estamos hablando de comité de riego, aquí para la localidad debería hacer el esfuerzo el Estado ahí

Presidente Galleguillos dice la DOH va a hacer un pozo 3.0, no va a hacer algo pequeño, esa va a ser la solución para APR La Higuera, vamos a seguir tirando los 21 kilómetros ahora, pero es la opción no hay otra de momento

Concejal Aviléz dice tema desaladoras, es un temazo hay que tratar de orientarse con profesionales de la Universidad Católica del Norte que tienen algunas ideas, pudiera ser varias tomas que convergen en un estanque, al

final es una buena inversión, estuvimos conversando, porque han salido en algunas reuniones relacionadas con el medioambiente, mucha gente lo ve como una solución, científicos han opinado de esa forma

Presidente Galleguillos dice seamos realistas Caleta Hornos no tiene problemas de agua, tiene problemas de producción de planta, que es lo que se está diseñando ahora, agua hay para captar, el problema es para producirlas para convertirla en agua potable, solucionado, Chungungo su problema es el manejo, la operación de esa planta, porque es muy grande y saca directamente agua del mar, por lo tanto problemas de agua no hay, Los Choros y Punta de Choros no tienen ningún problema si acaban de hacer un pozo a los regantes al lado del APR para los regantes y el APR no se ve afectado para nada, y Punta de Choros tiene problema físico-químicos que va a estar solucionado ahora con el proyecto osmosis, con el cambio de red de agua y red para el Apolillado que es un megaproyecto integral que incorpora todo para mejorar la calidad del agua físico-química, Punta Colorada nunca ha tenido problemas de abastecimiento de agua, ese pozo siempre ha dado agua y al lado de ese pozo hay pozo municipal donde sacamos todos los días agua y además riega el huerto de los olivos, El Trapiche menos, si el problema lo tenemos acá en La Higuera, y la distribución de camiones aljibes por la dispersión geográfica de las majadas, en estricto rigor nosotros no necesitamos construir más desaladoras, es mejorar las existentes; Quebrada Honda por ejemplo siempre se ha hablado de la posibilidad que la de Caleta bombee para arriba y se puede, así como nosotros viajamos 20 kms. aquí, entre Quebrada Honda y Caleta Hornos hay 5 kms., todo se puede

Concejal Morales dice tengo consulta y es sobre el punto limpio de Los Choros, la niña encargada del proempleo Pamela Roco me dijo si podían enviar a las personas a limpiar, porque ya se reintegró la persona que no estaba, como hubo tiempo sin nadie de nuevo se desordenó, si se podía enviar una cuadrilla como la última vez que limpiaron

Presidente Galleguillos dice me estas diciendo que dijo Pamela Roco si podíamos enviar una cuadrilla, pero eso lo ve ella

Concejal Morales dice me dijo que lo mencionara acá en el Concejo a usted en puntos varios; lo otro el problema del agua a lo mejor usted tiene razón de que a lo mejor no tenemos escasez hídrica como otras comunas, el gran problema y preocupante yo creo que es la calidad del agua, la calidad del agua de Los Choros y Punta de Choros es pésima, los metales pesados

Presidente Galleguillos dice por eso se va a construir planta de osmosis
Concejal Morales dice es intomable, los que pagan el pato son los usuarios, el Estado aprieta a los APR para que ellos solucionen este problema, y las mediciones que tienen son como básicas, las mediciones en la calidad del agua es lo que no se ha hecho, como que ahí si sacas agua de un pozo, no del APR, por ejemplo del pozo de los regantes, debiese ser la misma, sabe lo que pasa, yo creo que los APR son víctimas de copy y pega del Estado, porque si hago una muestra de La Llanquita y muestra de Los Choros del río, el informe creo que va ser el mismo, porque hemos hecho consultas en el APR y es como copiar y pegar, entonces no hay algo, en eso nosotros estamos como todavía muy al debe

Presidente Galleguillos dice yo no quiero prejuizar a la institución estatal que hace eso, a lo mejor la Seremi dice si coloco la realidad tendría que cerrar el pozo y deja al pueblo sin agua, el APR Los Choros es el que funciona bien ordenadito y sin deudas, DOH hace supervisión a través de Aguas del Valle que es el órgano consultor y si ellos detectan estos problemas ya tendrían que haber levantado un proyecto para hacer una planta de osmosis

Concejal Morales dice trimestral hacen ese muestreo

Presidente Galleguillos dice por lo tanto hay que buscar una solución y hoy la solución es la osmosis, no hay otra forma, no hay filtros para efectos físico-químicos, no solo es para sal, es para otros metales

Concejal Morales dice además tenemos relave a la entrada

Presidente Galleguillos dice todo desde su nacimiento hasta el final, obviamente acarrea metales, la Planta Chingoles igual cuando baja el río
Concejal Morales dice igual a mí me preocupa que sigamos trayendo el agua

Presidente Galleguillos dice cuando tengamos la posibilidad de hablar con Seremi de Obras Públicas, hay que decirle que revisen la calidad de agua y no cantidad y que con proyectos de conservación tendientes a mejorar la calidad del agua y no la cantidad

Concejal Morales dice y ¿qué consiga el mapa del agua?

Presidente Galleguillos dice estudio de la cuenca vale 600 millones y nos vinieron a pedir 300

Concejal Morales dice lo otro, lo de las contrataciones de la profesora de inglés, bueno saberlo, me alegro por eso, hay también un taller de teatro; porque el viernes estuvimos en una sesión biregional en Chañaral de Aceituno, había varios temas vinculados con nuestra realidad, lo planteé ahí, porque todos hablaban del acuerdo de Escazú que es la área marina

costera protegida de múltiples usos, hay un detalle importante que ellos se pasan por encima, en una de las intervenciones estaban la Ministra de Medio Ambiente los Seremi de Medioambiente de Coquimbo y Atacama, estaba el Alcalde de Freirina, el Gobernador y Gobernadora, que esto era una reserva para las nuevas generaciones para los niños y toda esa pomada y les dije que se les escapa un pequeño detalle y que nuestros niños de Los Choros y Punta de Choros ni siquiera tienen clases de inglés y hablan de proyectar el futuro, hay programas que todavía no se aplican aquí, entonces como vamos a pretender hacer algo a espaldas de la comunidad, cuando están solo los actores científicos, que es el actor que nos mantiene como caballito de batalla, pero en la mesa para esa área marina costera protegida no está la comunidad educativa ...

Presidente Galleguillos dice no hay nadie, esa área no existe

Concejal Aviléz dice existe esa fue la primera sesión

Concejal Morales dice no están los sociólogos, es una mesa que va corriendo solo con los datos científicos y con la gente del medioambiente, pero no están con la gente que vive en el territorio

Presidente Galleguillos dice el Gobierno, porque es un polígono determinado

Concejal Aviléz dice no tome en cuenta que ese fue un encuentro, que se debía hacer para motivar el tema, era más motivacional de todo lo que se hizo durante el día, después esa mesa biregional, hubo una improvisación para hacer esa mesa y aprovechar que estaban ahí todos los actores, pero las mesas que se van a empezar a hacer, van a empezar a invitar a los actores locales

Concejal Morales dice sí, pero no va a haber un trabajo de lo que nos ocurre como comuna, ese día escuché que van incorporar al pueblo Chango, pero el pueblo Chango va a tener su mirada, su visión

Concejal Aviléz dice todo eso debe conjugar en una sola idea, tratar de acercar las partes, no se trata de imponer, debe ser bien consensuada, es una cuestión larga

Concejal Morales dice entiendo eso, pero me refiero que bueno que eso esté lo de las contrataciones nuevas, con la experiencia que tuvimos allá como que la gente pasa a segundo plano, esa es la impresión, ahí uno se tiene que sacar la camiseta como comunista

Concejal Aviléz dice por eso concejal, creo que esa cuestión no tiene que correr, si bien es cierto es una idea bastante buena, no tiene que correr por un solo carril, debe ser más transversal, porque no solo afecta a un grupo

determinado, tiene que ser más transversal, tiene que haber otras opiniones , considerar a las personas que viven ahí, primera vez que participo en esa reunión, participé en la otra cuando hubo la intención, la venida de la Ministra fue un acierto de poder haber hecho esa reunión ahí, ahora el que no quiere participar a nadie se le va a obligar, el que esta desconforme con los temas que se tocan ahí puede pedir a la mesa que se incluya un tema Concejal Morales dice ya se lo dije la primera vez en Chañaral al Gobernador de Atacama y se lo dije a la Gobernadora que si no incorpora a los otros actores como para ver tema social que ocurre en la comuna, o el tema agrónomo nunca vamos a avanzar, porque todo esto es para oponerse a los grandes proyectos, esa es la idea

Presidente Galleguillos dice la invitación decía lo siguiente “Lanzamiento Regional del Proyecto Fortalecimiento de la Gestión y Gobernanza para la Conservación y el Uso Sostenible de la Biodiversidad de Importancia Mundial en los Ecosistemas Marinos Costeros de Chile”

Concejal Aviléz dice se aprovechó porque el día 8 era el día mundial de los océanos

Presidente Galleguillos dice (da lectura a la invitación) “la iniciativa busca dar inicio formal al proyecto, socializar sus objetivos, además realizar talleres en la costa de Freirina y de La Higuera para conectar, compartir y proyectar una visión de futuro junto a los actores principales del proyecto para su implementación, o sea como que la invitación decía que ibas a trabajar el tema con la gente”, lo que sí es “la” jornada

Concejal Aviléz dice antes hubo otra cosa concejal, usted llegó atrasado, primero hubo ponencias y después hubo mesas de trabajo donde uno podía explayarse, temas sociales salían, temas changos salían, ahí no estaban todos los actores en esa reunión que fue más acotada, reunión con la Ministra estuvo en la asamblea grande ya después cuando empezaron las comisiones se fue a hacer otra actividad que le ofreció César, ahí se plantearon varias cosas, ahí salió el municipio también al baile

Presidente Galleguillos dice ¿qué dijeron de nuestro municipio?

Concejal Morales dice ¿creo que los trataron como las reverendas parece?

Concejal Aviléz dice no tanto, hay muchas cosas que valorar porque se han ido dado cuenta también como funciona, porque resulta que alguien dijo en esta cosas hay muchos funcionarios desfasados en el tiempo, las realidades cambiaron, la Lucía dijo siempre nosotros atacamos al Alcalde y la culpa a lo mejor nunca la ha tenido el Alcalde, la ha tenido el funcionario que lo ha malinterpretado, la quedé mirando nomas, se refirieron que faltan

muchas cosas, es una comuna donde faltan muchas cosas, tema educacional que hay que reforzarlo, salud hay que reforzarlo , salió la basura, alumbrado público, planteé una realidad estando toda la gente de Punta de Choros que queremos cuidar medioambiente mar y costa, pero encuentro un colchón lo agarro y lo voy a tirar a la quebrada y ahí ya no estamos cuidando medioambiente, coloqué ese ejemplo, ahí falta educación ambiental, cultura

Concejal Morales dice hay campañas que ha hecho el Gobierno, pero eso no tiene ningún impacto, que no bote la bolsa igual que ducharse en familia para no gastar agua, sabemos que la escasez hídrica es por otra cosa

Concejal Aviléz dice salieron esos temas que parecen domésticos en los talleres, hay que empezar a decir la gente que ocupe el agua necesaria

Concejal Morales dice no se si eso va a tener un impacto o no

Presidente Galleguillos dice es la instancia que tienen los vecinos para explayarse y desahogarse, colocar todos los temas sobre la mesa, es gobernanza en el territorio, como administramos lo que pasa en el mar que colinda con la costa de La Higuera y Atacama, eso era el taller, aparece la ambulancia, que el profesor no fue, que la Daniela no llegó a la posta, que no hay remedios, aparece el Alcalde, no deja de aparecer los megaportos, la invitación fue para un tema y aparecen varios, yo estaba invitado, en una reunión de esa naturaleza salí con los Carabineros, ¿se acuerdan?

Concejal Aviléz dice creo que la gente, son circunstancias y depende del lugar, en un lugar neutral

Concejal Morales dice ¿usted dice que la gente de Los Choros es caníbal?, esa de donde salió fue en Los Choros

Concejal Aviléz dice depende del lugar

Presidente Galleguillos dice público ajeno

Concejal Aviléz dice después de eso yo invité a Yerko a una reunión a Punta de Choros, la bronca era a lo mejor con la Presidenta de la Comunidad y se va juntando

Presidente Galleguillos dice yo no me voy a ir a exponer, yo sé lo que va a pasar en ese tipo de reuniones, se lo que va a pasar, estoy cansado de poner la mejilla para que me den y me den, mira seamos realistas "saludamos a la Ministra aplauden, saludamos al Alcalde pifian", iba a pasar, para que me voy a exponer a esa situación

Concejal Morales dice lo otro consultar ¿si tiene conocimiento si se compró generador de cancha de La Higuera?

Presidente Galleguillos dice sí, lo que pasa que el vendedor está muy reticente a traerlo para después post pago, nosotros servicio público no podemos pagar por adelantado

Concejal Morales dice tema luminarias públicas que faltan en toda la comuna

Presidente Galleguillos dice la empresa está trabajando desde hace dos semanas

Concejala Hernández dice don Mario dijo la sesión anterior que ya se había adjudicado la Empresa, recuerdas, reparación ampliación

Concejal Morales dice pero no ha llegado

Presidente Galleguillos dice ¿dónde, qué cosa no ha llegado Urbano?

Concejal Morales dice ¿las luminarias públicas?

Presidente Galleguillos dice tenemos que partir por parte, por localidades, se partió por La Higuera, se van a ir reparando todas las que sean necesarias, está adjudicado dos años de contrato

Concejala Hernández dice ¿va incluida ampliación?

Presidente Galleguillos dice se puede hacer obras de ampliación y mejoramiento ahí viene Plaza La Paz, ampliación de alumbrado público y hay que generar los presupuestos para eso

Concejal Morales dice por ahí unos vecinos supe que el fin de semana en La Higuera pasaron un par de cosas desagradables, se metieron a robar frente a Carabineros, acusan a Carabineros que no hacen rondas y si hacen duermen dentro del vehículo, amanece y se van al Retén, eso ver si se refuerza con Carabineros de La Serena, están con el miedo que después empiecen los asaltos a mano armada aquí en La Higuera

Presidente Galleguillos dice tenía una vecina me manifestaba eso a propósito de los asaltos y los robos, cuando en La Higuera pasa eso todos sabemos quién es y nadie los denuncia, Carabineros los encuentra en la calle y no los puede detener

Concejala Hernández dice la familia del Pato hicieron la denuncia a Carabineros y le manifestaron donde estaba el niño y Carabineros le dijo que el vehículo no podía subir el cerro, porque ahí el niño tiene su carpa y ahí se queda, anoche según se metieron a la casa de Bernardo Diaz, anoche sentí un balazo tarde, me levanté con el Lenin porque nos dio miedo, pero gracias a Dios por mi lado no

Presidente Galleguillos dice cada vez que tenemos la posibilidad de juntarnos con Carabineros y PDI pedimos más fiscalización

Concejala Hernández dice los Carabineros lo único que hacen es pasar partes y se lo digo porque yo vivo acá, en la noche rara vez se ven, uno llama y siempre andan en otras localidades, imagínese el miedo que vive la gente que vive más retirado, donde no hay luz, la gente tiene miedo, más ahora que se están metiendo en la casa, se sabe quiénes son, son como tres personas, ya están identificados, se hace la denuncia y si Carabineros no actúa y no hace nada que podemos hacer nosotros, dicen los concejales no hacen nada , les dije que nosotros no tenemos atribuciones para mandar a Carabineros

Presidente Galleguillos dice tema policial es todo un tema y ha sido histórico, una señora me decía póngase en el lugar de nosotros donde yo vivo todos los días hay robos, vivo en un lugar más peligroso que acá, el otro día un perro grande en un antejardín de la casa llegaron unos tipos y le hicieron cariño al perro y entraron y se robaron una bicicleta, aquí cuando pasa siempre es un doméstico, es como cuando estaba el Puny, el Antoni, ahora con respecto a los Carabineros uno puede tener su postura, pero hay que estar en el momento para saber si es así o no es así, ¿usted los ha visto durmiendo?

Concejal Morales dice sí una vez en una Fiesta de San José

Concejala Hernández dice creo que acá hay que hacer algo Alcalde, usted conoce muy bien, porque el Jefe de Retén que hay ahora a nadie, usted conoce al de Las Compañía y solicitar una reunión con ellos, que los cambien

Presidente Galleguillos dice Mario citar para la próxima sesión de Concejo al Coronel Sebastián Castillo

Concejala Hernández dice pasan los niños menores de edad manejando y están los Carabineros afuera y ellos ni se inmutan, no están ni ahí, creo que Carabineros acá no está haciendo nada de lo que deben hacer y que salgan a hacer sus rondas, en Comisión de Seguridad le dije que planteé, cuando estuvieron acá dijo que no estaban autorizados

Concejal Morales dice lo que él dijo fue “que saco con partear a la misma gente de aquí, mejor le saco parte a la gente de afuera, porque si lo hago acá la misma gente reclama”

Concejala Godoy dice aquí lo que se pide es que haya fiscalización, que salgan a la calle

Concejala Hernández dice que fiscalicen también a la gente de acá, la dotación que tiene acá son 19 funcionarios, y uno llama y hay tres, ¿donde

están los otros? lo digo porque por ejemplo en la Plaza La Paz ya hay reclamos, además super oscura

Presidente Galleguillos dice son puros vecinos nuestros

Concejala Hernández dice ha llegado mucha gente de afuera, el otro reclamo que tengo es que la gente que trabaja en el alcantarillado que son venezolanos, se juntan en la cancha a pitear, van los niños chicos y el otro día mi nieto me dijo que se devolvió porque le dio miedo, estaban con una pistola, eso creo que no es normal para nosotros acá

Presidente Galleguillos dice ¿por que no hizo la denuncia?

Concejala Hernández dice le dije a la Valeska que fuera

Presidente Galleguillos dice no la hizo

Concejala Hernández dice igual mi hijo anda sacando fotos y él fue a sacar fotos de la tarde porque le gustan los atardeceres, estaba todo el grupo piteando en la galería y pensaron que el Lenin le estaba sacando fotos a ellos y se pararon en el aire y el Lenin se tuvo que ir para la casa, entonces

Presidente Galleguillos dice ¿lo amenazaron?

Concejala Hernández dice pero con el hecho de pararse y silbarlo era como que lo estaban atemorizando, así que no fue más, los días de semana cuando salen de su colación están ahí, cuando terminan en la tarde igual, son gente que no es de acá, la gente de acá igual, pero no es en el día

Concejal González Rojas dice he escuchado los puntos varios de los colegas y son sumamente importantes, iba a mencionar algunos, pero ellos ya lo mencionaron, insistir en la contratación ojalá pronta de un médico general para el turno SUR, se necesita con suma urgencia, lo digo por una situación que ocurrió hoy en la mañana, estuvo don Mario Cortés con la señora Patricia Maldonado de turno el fin de semana, ellos atendieron varios pacientes, atendieron a un menor de 2 años que necesitaba atención médica hoy en la mañana, le pidieron a doctor Justino quien de muy mala forma atendió al pequeño en la mañana, recibí llamado por la molestia de los funcionarios , porque si citan a un paciente al doctor es por necesidad, creo que el doctor está para atender con vocación, se lo he pedido en estos dos periodos que necesitamos funcionarios con vocación, hemos tenido bastantes reclamos por este médico que es Justino, y que hoy en la mañana no actuó de buena forma, lo doy a conocer Alcalde delante de todo el Concejo Municipal, necesitamos con urgencia médico para los fines de semana y así subsane de inmediato los problemas de la gente, es el único punto, ojalá pueda averiguar esta situación y que el médico haga su pega

como corresponde y atienda como corresponde a los pacientes , porque para eso se le paga

Concejala Godoy dice me gustaría pedirle si nos puede apoyar con alguna información a través del departamento de obras sobre tema casas polillas de Caleta Hornos, respecto al avance

Presidente Galleguillos dice nosotros no somos unidad técnica de ese proyecto, es Serviu, con suerte emitimos permiso de edificación, evaluamos el proyecto en papel, evaluamos el proyecto y la empresa puede ejecutar las obras, unidad técnica es el Serviu, pida audiencia con directora subrogante Verónica Ibacache, vayan como comité y pidan información, pídale ayuda a Felipe (Quispe) para gestionar la reunión y que las pueda acompañar. Contarles que tuve reunión con los dirigentes de Los Choros , va a haber Fiesta de La Aceituna en vacaciones de invierno, va a ser una actividad muy similar a la anterior, se va a mantener la tradición, se va a retomar lo que es la Fiesta de la Aceituna, con ayuda del Indap, de la Seremi de Cultura que comprometió recursos importantes, así que no va a ser de un alto costo para el municipio, contarles también que hoy hay reunión respecto a eso; también hay participación ciudadana respecto a las vías de escape que se van a hacer en Punta de Choros , es hoy a las 17:00 horas, durante la semana también hay una de ruta costera miércoles Caleta Hornos, Jueves a las 11:00 en Chungungo y Jueves a las 18:30 en Punta de Choros, esto es para efectos de estudio de ingeniería.

Siendo las 13:45 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

MARIO PIZARRO BRUZZONE
SECRETARIO MUNICIPAL